

**MARIANA CAMPOS**

Sheinbaum y la revelación de 'su' plan

El resultado del conteo rápido decantó la nueva realidad política del país. De confirmarse los resultados preliminares, Morena y sus aliados vencieron a la oposición con un amplio margen prácticamente en todos los frentes en disputa. Claudia Sheinbaum es la virtual ganadora de la Presidencia.

Con las gubernaturas ganadas contarán con el control de 21 gobiernos de los estados; y por el alto número de asientos, parece que lograrán la mayoría calificada en las dos cámaras. Esto les permitirá cambiar la Constitución sin tener que negociar con las facciones opositoras.

Los contrapesos políticos estarán operando en su mínima expresión. El grupo en el poder incluso podría debilitar a los contrapesos institucionales —como a los poderes judiciales— o bien hasta eliminar a los organismos autónomos.

Se tratará de un gobierno con un poder excepcional, que nos remonta a la época previa a la transición democrática, al sistema del partido único. Sin embargo, la realidad es que habitamos el 2024, con instrumentos que impiden replicar completamente el escenario del pasado.

Hoy existen contrapesos que no teníamos. Pienso en el tratado comercial entre México, EU y Canadá que en términos prácticos es el motor de la economía mexicana. Si lo dañamos, no crecemos ni avanzamos.

Otro factor es la democratización de la información. Los tomadores de decisión ahora se informan de manera inmediata y a bajo costo. En las redes sociales hay múltiples conversadores, entre ellos especialistas que nutren la conversación digital con datos, evidencias y opiniones, por ejemplo sobre riesgos políticos, institucionales y económicos.

No todo contrapeso está al alcance del gobierno y existen límites prácticos al gran poder que ostenta el régimen electo. Para no ir más lejos, ayer fue notorio que es imposible viajar completamente al pasado. El tipo de cambio y las bolsas mexicanas sufrieron un descalabro ante el riesgo percibido de las posibles malas políticas públicas que pueden resultar de un gobierno que concentra tanto poder.

En lo personal, me preocupa que al menos cinco reformas alimenten esta percepción de riesgo: 1) la re-

forma al Poder Judicial, que busca designar a juzgadores mediante elecciones. De aprobarse, debilitará su capacidad de resolver disputas y ser un contrapeso efectivo del Ejecutivo y Legislativo.

2) la reforma para elegir por voto popular a los consejeros electorales y los magistrados del Tribunal Electoral, ya que puede impedir que los postulados y elegidos cuenten con el perfil idóneo y termine mermando el desempeño de su encargo y del sistema democrático.

3) la propuesta de elevar anual-

mente el salario, deseable, pero puede representar una carga que afecte el empleo y los niveles de inflación.

4) la reforma que busca limitar la inversión privada en Pemex y CFE para revitalizarlas, lo que se traduce en ingreso e inversión limitados, una transición energética lenta e insuficiente y una situación patrimonial endeble.

Por último, preocupa que se vaya a echar para atrás 5) la reforma a las pensiones del periodo neoliberal, y aún más, sin tener claro en qué consistirá el nuevo esquema y su vi-

bilidad financiera.

Este escenario deja a la virtual presidenta con una enorme tarea: generar confianza. Al haber prometido el segundo piso de la Transformación, ahora toca que revele las líneas de su verdadero margen de maniobra. Esto la obligará más pronto que tarde a revelar su plan de gobierno y si está dispuesta a descartar políticas de AMLO que se identifican como de alto riesgo. Debe definir cuáles serán las reglas del juego que ella propone. ●

Directora general de México Evalúa